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Für Lebensqualität und Erholungsräume: Stadtbäche freilegen und erlebbar machen

Antrag:

Die Verwaltung legt dem Stadtrat dar, welche Maßnahmen seit dem Stadtentwicklungsplan 1982 
ergriffen wurden, um Stadtbäche freizulegen und prüft, bei welchen Stadtbächen bzw. Teilen 
davon es sinnvoll ist, Machbarkeitsstudien für eine Freilegung in Auftrag zu geben. Diese 
Machbarkeitsstudien sollen sich auch mit der Verbesserung der Aufenthaltsqualität befassen.

Begründung:

Bereits 1981 beauftragte der Stadtrat das Planungs- und Baureferat, Konzepte für die 
Wiederbelebung der Münchner Stadtbäche zu erarbeiten. Im Stadtentwicklungsplan wurde 1982 
formuliert: „Oberflächengewässer sind wegen ihrer großen Bedeutung für den ökologischen Ausgleich 
und die Erholung der Bevölkerung naturnah zu erhalten bzw. zu gestalten und insgesamt zu 
vermehren.“ Das gilt 35 Jahre später umso mehr in einer immer dichter werden Stadt. Insbesondere 
für das Stadtklima und für die Aufenthaltsqualität sind Bäche äußerst wertvoll.

Zurzeit konzentrieren sich die Bemühungen auf die Öffnung des Hachinger Baches in Berg am Laim. 
Nun ist es aber an der Zeit, weitere Planungen für Öffnungen von Stadtbäche zu verfolgen und auf 
ihre Machbarkeit zu prüfen. Dabei sind Konzepte, wie z.B. das Hochpumpen eines Baches genauso 
wie die Verlegung eines Bachbettes, einzubeziehen. Ideen von Green City und dem Münchner Forum 
sollen dazu eingebunden werden. 

Wasser ist Leben, auch oder erst recht in der Stadt. Fließgewässer im städtischen und stadtnahen 
Bereich besitzen einen hohen und vielfältigen Stellenwert. Ihre Bedeutung für Stadtplanungen, 
Landschaftsbild und in zunehmendem Maße auch die Naherholung ist für das Münchner Stadtgebiet 
unbestritten. Oberirdische Stadtbäche bieten für das Stadtklima- nicht nur an heißen Sommertagen - 
erhebliche Vorteile. 



Seit einem Stadtratsbeschluss von 1999, den Auer Mühlbach nördlich des Nockherbergs wieder von 
seinem Betondeckel zu befreien, sind die Stadtbäche wieder verstärkt ins Bewusstsein der 
Öffentlichkeit gerückt. Seit 2002 fließt der Auer Mühbach Am Neudeck wieder offen. An diesem 
gelungen Projekt kann man die positiven Auswirkungen sichtbar erleben. Seitdem gibt es auch eine 
private Internetseite, die den Auer Mühlbach vom Anfang bis zum Ende seines Weges begleitet.
Auch die geplante Offenlegung des Hachinger Baches in Berg am Laim verfolgen die BürgerInnen mit 
großer Aufmerksamkeit und wünschen sich, dass es endlich eine Einigung mit den 
Grundstücksbesitzern gibt.

gez.

Bettina Messinger 
Jens Röver
Horst Lischka
Heide Rieke
Klaus Peter Rupp

Stadtratsmitglieder


